

LA ESTANCIA CIMARRONA

La **producción ganadera** y el **comercio** fueron durante el siglo XIX las **actividades económicas más importantes del Uruguay**. Los productos ganaderos, sobre todo el **cuero** y el **tasajo**, fueron las principales exportaciones. La primera forma de producción ganadera se dio en la estancia cimarrona. En el Río de la Plata se llama estancia a la gran propiedad de tierras dedicada a la ganadería, y a su propietario se lo denomina estanciero.

La **estancia cimarrona** se desarrolló cuando la explotación del ganado se realizaba exclusivamente con el fin de extraer el **cuero**, producto demandado por una Europa en pleno desarrollo industrial. **Los ingleses compraban nuestros cueros** para las correas de las máquinas, así como para el equipamiento de los ejércitos. **El resto del animal no era utilizado**. Solo la carne que se comía en el momento de la faena se aprovechaba. La extracción del cuero requería de hombres a caballo, hábiles en el manejo del facón, diestros en el uso del lazo y precisos para desjarretar al vacuno.

CARACTERÍSTICAS DE LA ESTANCIA CIMARRONA:

- Estaba limitada por **accidentes naturales**, ríos, arroyos, o montes (no tenían alambrados).
- Eran grandes latifundios (**grandes extensiones de tierra**).
- Los dueños de las estancias cimarronas **no vivían en las estancias**, vivían en Montevideo y también eran comerciantes y barraqueiros con mucho poder y prestigio.
- Para el trabajo se contrataba durante los meses de setiembre y octubre una partida de **changadores, un capataz y algún indio baqueano** para faenar el ganado que se hubiera amontonado en las rinconadas de su propiedad.
- Se arreaban los vacunos hasta las rinconadas donde se encerraban y se procedía a la matanza de los vacunos para extraer el cuero, este proceso se le llama **"vaquería"** (ver imagen) →
- La estancia proveía de ganado a los saladeros para la producción de **tasajo (carne salada)**.
- No necesitaba de mayor desarrollo tecnológico, porque **no se invertía para producir más ni se criaban animales**. Se cazaba el ganado cimarrón (semisalvaje) que se dejaba suelto.
- **No construían ranchos ni corrales** (o eran muy precarios, de bajo precio), **no se amansaba ni marcaba el ganado**.



Material adaptado de: AA.VV. (2008). Europa, América y Uruguay entre los siglos XVI y XIX. Historia 2º. Editorial Monteverde: Montevideo.
Cabanilla, S. Gutiérrez, M. (2000). Comprender el Uruguay actual. Historia tercer año de Ciclo Básico. Editorial Monteverde: Montevideo.

Luego de leer atentamente, responde:

1. ¿Qué producían en la estancia cimarrona?

2. ¿Quiénes eran los propietarios de estas estancias?

3. ¿Invertían o hacían mejoras tecnológicas?

4. ¿Qué extensión tenían?

5. ¿Cuál era la mano de obra de estas estancias?